## COMARCAS

MONCAYO / El estado norteamericano ya manifestó al Consistorio agredeño su predisposición a suscribir el convenio / En este lugar se registraron los primeros informes sobre apariciones de Sor María de Jesús



Antigua misión de San Antonio donde se recogieron los primeros testimonios de apariciones de la Venerable. / FOTO CEDIDA POR JAVIER SIERRA

## Ágreda se hermanará con Nuevo México con la Venerable como nexo de unión

EVA SÁNCHEZ Corresponsal

ÁGREDA.—Ágreda se hermanará con el estado de Nuevo México debido a las raíces históricas que unen a estos dos territorios y que están basadas en los procesos de bilocación de la religiosa agredeña Sor María de Jesús en el siglo XVII. Por el momento, los americanos ya han contestado a la propuesta enviada el pasado mes de julio por el Ayuntamiento de Ágreda asegurando estar interesados en el convenio.

La idea original planteada por el Ayuntamiento al gobernador de Nuevo México, Bill Richardson partía de un hermanamiento entre Ágreda y alguna de las ciudades relacionadas con la historia de Sor María como Alburquerque o Santa Fe. Incluso se barajó la pequeña localidad de Isleta Pueblo, lugar donde se produjeron los fenómenos de bilocación de la Madre Ágreda y en el que hasta hoy en día circulan leyendas sobre una mujer vestida de azul que se aparecía ante sus antepasados para anunciarles la llegada de hombres de otro mundo.

Sin embargo, una vez puestos en contacto con la oficina del gobernador el Ayuntamiento recibió contestación por parte del ministro de cultura del Estado, Stuart A. Ashnan, mediante una carta en la que se manifiesta que su intención es ir más allá, «en este caso, el gobernador está interesado en que el hermanamiento se produzca entre Ágreda y todo el estado de Nuevo México, dado que la influencia de la Venerable Sor María de Jesús se ha sentido en

muchas partes del Estado». La intención de los americanos es formalizar el hermanamiento «antes de fin de año», por lo que Ágreda adquiriría la singularidad de ser una localidad hermanada con todo un estado de los Estados Unidos.

Por el momento, se está trabajando en un borrador que siente las bases de colaboración entre ambas instituciones y que deberá ser firmado por el gobernador Bill Richardson y el alcalde de Ágreda, Jesús Manuel Alonso. Al respecto, el primer edil agredeño valoró de forma positiva el interés mostrado por los americanos y destacó el vínculo que supone la figura de Sor María de Jesús entre ambas tierras, «entendimos que debíamos aprovechar este nexo histórico para potenciar la figura de la Venerable a nivel internacional». Alonso añadió su sorpresa porque «desde Nuevo México no se ha propuesto un hermanamiento con Alburquerque o Santa Fe como teníamos pensado, sino con todo el Estado, lo cual también nos da una idea de la importancia que la figura de Sor María tiene en tierras ameri-

canas». El interés mostrado por el principal mandatario de Nuevo México también fue destacado por el alcalde, «hay que tener en cuenta que el gobernador de Nuevo México, Bill Richardson es el segundo de a bordo de Obama y se ha interesado personalmente por el hermanamiento».

Desde el Consistorio se quiere acelerar la tramitación de todo el proceso para que sea una realidad antes de fin de año, «la próxima semana enviaremos el borrador y luego se debe producir la firma del convenio por ambas partes».

## Un territorio de 195.600 kilómetros y 1,8 millones de habitantes

ÁGREDA.—Según se recoge en la página web del estado de Nuevo México, el territorio de casi 1,8 millones de habitantes repartidos en 195.651 kilómetros cuadrados. Es el quinto Estado mas grande de Estados Unidos en superficie. La población de Nuevo México es una mezcla diversa, donde predominan poblaciones y culturas de origen hispano, anglosajón, aborigen y convive una sana integración de otras comunidades y culturas de diversos orígenes. En su conjunto, los Americanos Nativos del estado ocupan cuatro importantes reservas y 19 comunidades Pueblo a lo ancho del estado, mientras que el treinta por ciento de la población total reside en Albuquerque y su capital, Santa Fe.

En cuanto a la economía, Nuevo México goza de una infraestructura tecnológica muy avanzada gracias a décadas de inversiones militares en laboratorios nacionales como Sandía y Los Álamos.

Nuevo México posee una antigua historia que se remonta a lo que actualmente se denomina 'el Hombre Folsom', un fósil humano de 20.000 años de edad que fue descubierto cerca de la ciudad de Clovis. Más recientemente, hacia el año 1100, los Anazas vivieron en la parte norte del estado de Nuevo México, y varias tribus indígenas locales pueden trazar sus orígenes en más de mil años.

Según cuenta la historia, Sor María de Jesús se aparecía ante los nativos del otro lado del mundo para predicar el Evangelio. Las leyendas sobre esta misteriosa mujer han perdurado de generación en generación entre los habitantes de lo que en tiempos de la colonización americana se conocía como La Nueva España. La devoción actual hacia su figura es, hoy en día, el nexo de unión entre dos territorios que distan más de 7.000 kilómetros.

## Un documento de 1630 testimonia los lazos de unión entre la villa agredeña y el estado norteamericano

EVA SÁNCHEZ Corresponsal

ÁGREDA.—El principal documento que recoge los procesos de bilocación de Sor María de Jesús es un manuscrito que data del año 1630 y que fue escrito por el Padre Fray Alonso de Benavides, Custodio de la evangelización para Nuevo México. El manuscrito fue redactado por el religioso a su regreso desde la Nueva España y por orden del rey Felipe IV, quién buscaba una explicación a los fenómenos de conversión masivos que los franciscanos realizaban en tierras americanas y cuyos relatos llegaban hasta la corte. En el documento se recoge el testimonio de



Memorial de Benavides. / J. SIERRA

la evangelización de estas tierras por parte de una mujer de tez blanca y hábito azul.

La difusión del memorial fue tal que Benavides se vio obligado a redactar un segundo documento para el Papa Urbano VIII en 1634. En este otro escrito se identifica ya a Sor María de Jesús como la mujer protagonista de los procesos de bilocación después de que el Custodio se hubiese entrevistado con la religiosa en el convento agredeño. De esta manera, la constancia documental de la historia se une a los numerosos testimonios de la época que se guardan tanto en el convento agredeño como en tierras americanas.

En el caso de la clausura de Ágreda, las propias religiosas relatan actualmente los procesos de trance en los que entraba la religiosa tras los cuales aseguraba haber visto gentes de otros mundos en parajes que nada tenían que ver con la zona del Moncayo. Los escritos de la Madre Ágreda recogen algunos de estos pasajes. Además, en el convento se guarda un bordado realizado por Sor María con motivos florales propios de esta región americana.

El Memorial de Benavides se ha utilizado ahora como carta de presentación entre el Ayuntamiento de Ágreda y Nuevo México para sentar las bases del hermanamiento.